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ПОЕЗДКИ
Глава государства 

принял председателя 
Центральной избирательной 
комиссии Нурлана Абдирова

Президент был проинформирован о ме-
роприятиях, проводимых избирательны-
ми органами страны в рамках Всемирно-
го дня выборов, итогах электоральных кам-
паний 2024 года, текущих и перспективных 
направлениях деятельности ЦИК.

Кроме того, Касым-Жомарту Токаеву 
были представлены предложения по рас-
ширению международного сотрудничества 
в электоральной сфере.

Касым-Жомарт Токаев 
принял министра внутренних 

дел Ержана Саденова
Касым-Жомарт Токаев был проинфор-

мирован о криминогенной обстановке в 
стране и реализации органами внутренних 
дел принципа «Закон и Порядок».

Президенту было доложено, что в ре-
зультате принятых комплексных мер в про-
шлом году количество преступлений в стра-
не сократилось на более чем 12,7 тысяч. В 
последние годы наблюдается значительное 
снижение уровня криминальных проявле-
ний, включая такие особо опасные престу-
пления, как убийства, разбои, грабежи и 
кражи. Наряду с этим благодаря внедрению 
современных методов расследования улуч-
шена раскрываемость по всем категориям 
уголовных правонарушений.

Ержан Саденов рассказал о результатах 
работы по розыску преступников. В 2024 
году полицией задержано 1 949 разыскива-
емых лиц.

Глава государства был ознакомлен с ходом 
исполнения его поручений по противодей-
ствию организованной, кибер- и наркопре-
ступности, а также профилактике правонару-
шений. В частности, за участие в ОПГ к уго-
ловной ответственности привлекается 264 че-
ловека. За 12 месяцев выявлено порядка 7500 
интернет-ресурсов, содержащих информа-
цию о распространении наркотиков, не до-
пущено в оборот почти 22 тонны наркотиков, 
ликвидировано 64 нарколаборатории. Забло-
кировано 65 млн звонков интернет-мошен-
ников. Выявлено 48 устройств SIM-box для 
подмены номеров. Пресечен вывод из страны 
мошенниками более 2 млрд тенге.

Министр также проинформировал Пре-
зидента о мерах по защите прав несовер-
шеннолетних, усилению миграционного 
контроля, обеспечению дорожной безопас-
ности, совершенствованию уголовно-ис-
полнительной системы.

По итогам встречи Касым-Жомарт Токаев 
дал ряд поручений по дальнейшему повы-
шению уровня правопорядка и обществен-
ной безопасности в стране.

Житель аула 
имени Урмаша 
Туктибаева Ка-
залинского рай-
она Жайнар Серикбай – один из опыт-
ных механизаторов ТОО «РЗА Агро». 

Чемпион  Жайнар

С ранних лет, как и большинство сельских 
мальчишек, он любил пропадать на терри-
тории машинно-тракторной мастерской. К 
окончанию школы уже мог свободно управ-
лять трактором. 

После армии перед Жайнаром не стоял во-
прос, куда идти работать? В хозяйстве ему сра-
зу доверили трактор МТЗ-80, поскольку зна-
ли, что этому парню можно доверить любую 
работу, и он не подведет. Тем не менее моло-
дому трактористу приходилось много учиться 
у старших механизаторов мастерству, тонко-
стям этой профессии. 

На селе для механизатора работы всегда хва-
тает, причем, в течение всего года. Ранней вес-
ной трактора пашут землю, сеют зерно, проводят 
культивацию. Летом механизаторы заняты на за-
готовке сена и кормов. С началом уборочной 
приходится садиться за штурвал комбайна и ра-
ботать вплоть до ее завершения. А зимой на трак-
торе с прицепом нужно перевозить сено, корма 
для скота, выполнять множество другой работы.

Наш герой за 40-летний трудовой путь до-
бился высоких показателей, он по праву заслу-
жил признательность и уважение односельчан. 
В ауле все его называют «чемпион Жайнар», 
поскольку он не раз выходил победителем по 
итогам сельскохозяйственного года. 

Абылайхан КЕНЖЕБЕКУЛЫ
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С надеждой на исцелениеЗДОРОВЬЕ

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Новые перспективы 

сотрудничества
Премьер-Министр Казахстана Олжас Бек-

тенов провел встречу с  Премьер-министром 
Грузии Ираклием Кобахидзе, прибывшим в 
РК с официальным визитом. Обсуждены во-
просы двустороннего сотрудничества с упо-
ром на развитие торгово-экономических 
связей, расширение взаимодействия в обла-
сти транспорта и логистики, транспортиров-
ки нефти и нефтепродуктов, цифровых тех-
нологий, сельского хозяйства, туризма и др.  

Олжас Бектенов отметил, что Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев придает 
особое значение укреплению  двусторонне-
го сотрудничества с Грузией. 

Работа по увеличению торгового оборо-
та ведется в рамках совместной Межправи-
тельственной комиссии. Реализуется До-
рожная карта по расширению номенклатуры 
взаимного товарооборота на 2023-2026 годы.  

В ходе переговоров внимание было уделе-
но наращиванию транзитно-транспортно-
го взаимодействия посредством  раскрытия 
потенциала Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута. Ожидается, 
что принимаемые меры позволят к 2027 году 
увеличить пропускную способность Средне-
го коридора до 10 млн тонн в год. 

Кроме того, премьер-министры обсудили 
взаимодействие стран в области транспорти-
ровки нефти и нефтепродуктов на мировые 
рынки. По итогам переговоров премьер-ми-
нистры Казахстана и Грузии подтвердили 
намерение развивать и укреплять торгово- 
экономическое и культурно-гуманитарное 
партнерство.

За счет бюджетных средств 
решаются актуальные пробле-
мы, в том числе реализуются 
инфраструктурные проекты, 
направленные на повышение 
качества жизни населения. 

В целом, в районе зафик-
сирован рост по всем основ-
ным макроэкономическим по-
казателям. Объем строитель-
ных работ составил более 22,3 
млрд тенге, в том числе сдано 
в эксплуатацию около 77,5 ты-
сяч квадратных метров жилья. 
Объем розничной торговли  
составил почти 16 млрд тенге. 

В сфере предприниматель-
ства зарегистрировано 6363 
субъекта малого и среднего 
бизнеса, из них 96,7 процента – 

действующие. За отчетный пе-
риод в рамках государственных 
программ профинансировано 
359 проектов на общую сумму 
4,6 млрд тенге. 

В прошлом году было реали-
зовано семь инвестиционных 
проектов общей стоимостью 
2,5 млрд тенге, создано 127 пос- 
тоянных рабочих мест. В 2025 
году планируется реализовать 
девять проектов на 60,6 млрд 
тенге, в рамках которых будет 
создано 233 рабочих места. В 
период строительства плани-
руется привлечь к работе 700 
человек. 

В 2024 году различные виды 
сельхозкультур посадили на 
площади в 31799 гектаров. Под 

рис, основную культуру регио-
на, отвели 13098 гектаров. По-
лучен неплохой урожай – 78588 
тонн риса при средней урожай-
ности 60 центнеров. Хозяйства 
района успешно применяют в 
рисосеянии передовые техно-
логии. В целях водосбереже-
ния на 10 тысячах гектаров ис-
пользован метод лазерной пла-
нировки. В целом, в 2025-2026 
годы площадь посевных с при-
менением капельного ороше-
ния планируется увеличить на 
три тысячи гектаров. 

В последние годы в целях 
обеспечения собственной про-
довольственной безопасности 
население проявляет заинтере-
сованность в огородничестве. В 
прошлый сезон для этих целей 
было подготовлено 1550 гекта-
ров земли, местные жители вы-
растили и собрали необходи-
мый запас овощей и бахчевых. 

За последние четыре года на 
63 процента обновился парк 
сельскохозяйственной техни-
ки. Есть успехи в животновод-

стве. Сегодня в районе насчи-
тывается 89530 голов крупного 
рогатого скота, порядка 1860 
верблюдов, 26390 лошадей, 
140800 овец и коз.

Поселок Шиели поливной 
водой обеспечивают каналы 
«Базар арык» и «Байсары» об-
щей протяженностью 13,3 ки-
лометра. Из областного бюд-
жета на ремонт канала «Ба-
зар арык» было направлено 6,2 
млн тенге. В настоящее вре-
мя прошла госэкспертизу про-
ектно-сметная документация 
проекта. Также установлены 
арычные лотки на 11 улицах 
райцентра. 

В целом, по району на ба-
ланс Кызылординского фили-
ала РГП «Казводхоз» взято 62 
скважины. Начата работа по 
подготовке проектно-сметной 
документации по строитель-
ству 24 скважин. По данно-
му проекту в настоящее время 
ведутся работы с Министер-
ством водных ресурсов и ир-
ригации РК. Также в прошлом 
году проведена механическая 
очистка 12 каналов общей про-
тяженностью 16,5 километра, а 
также текущий ремонт гидро-
технических сооружений.

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Шиелийский  район:  
рост  по  всем  направлениям

Итогам социально-экономического развития Шие-
лийского района за прошлый год был посвящен брифинг 
в региональной Службе коммуникаций. Как сообщил 
аким района Айтбай Жандарбеков, бюджет района, сос- 
тавивший на начало 2024 года около 15 млрд тенге, к 
концу года превысил 18,6 млрд тенге. 

Совершенствуя  
автодорожную  отрасль

На заседании Правительства под 
председательством Премьер-Министра 
Олжаса Бектенова рассмотрены воп- 
росы развития автодорожной отрасли 
и внедрения цифровых технологий. В 
его работе в селекторном режиме при-
нял участие аким области Нурлыбек 
Налибаев.

После заседания глава региона провел 
специальное совещание, на котором озвучен-
ные вопросы были обсуждены в расширенном 
формате.

– Задача на нынешний год – довести долю 
автомобильных дорог в хорошем состоянии до 
95 процентов, – сказал Н. Налибаев. – Необ-
ходимо в кратчайшие сроки устранить недо-
статки, допущенные при строительстве дорог 
в прошлом году, и обеспечить полное освое-
ние средств. Нужно взять под строгий конт- 
роль работы по строительству и ремонту авто-
дорог и улиц. Особое внимание уделить свое- 
временному завершению проектов.

Отметим, протяженность автодорог по тер-
ритории области составляет 3545 километров, 
из них 1024,5 км – республиканского, 555 км – 
областного и 1965,5 км – районного значе-
ний. В прошлом году в рамках государствен-
ных программ на развитие дорожной инфра-
структуры было выделено 44,7 миллиарда тен-
ге, отремонтировано более 300 км автодорог, 
улиц и мостов. Благодаря этому доля автодо-
рог в хорошем и удовлетворительном состоя-
нии превысила 92 процента. 

В нынешнем году на развитие дорожной 
инфраструктуры из бюджета выделено 33,5 
миллиарда тенге, планируется отремонтиро-
вать 329 километров автодорог, что позволит 
довести показатель до 95 процентов. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ЗАСЕДАНИЕ

На прием, прошедший в 
Доме школьников, пришел 91 
человек. По всем озвученным 
проблемам были даны соот-
ветствующие разъяснения в 
рамках требований действую-
щих законодательств. Араль-
цами были подняты такие во-
просы, как строительство жи-
лья, школ, детских садов, ас-
фальтирование дорог, сдача 
налоговых деклараций, трудо-

устройство и многие другие.
В частности, житель аула 

Мергенсай интересовался во-
просом укладки асфальта на ав-
тодороге «Арал-Жаланаш». Гла-
ва региона отметил, что на реа- 
лизацию проекта по ремонту 
этой автомобильной дороги вы-
делены необходимые средства, 
работы начнутся в апреле ны-
нешнего года.

Аральский предприниматель 

ознакомил акима области со 
своим проектом по производ-
ству порошков, необходимых в 
хозяйстве, и попросил поддерж-
ки для его бизнеса. В свою оче-
редь, Н.Налибаев заверил, что 
предпринимателю будет оказа-
на всесторонняя помощь.

Глава региона также принял 
руководителей подрядных ком-
паний, строящих в районе соци-
альные объекты. Аким области 
поручил уделить особое внима-
ние качеству строительства и 
своевременной сдаче проектов.

Жители получили юридиче-
скую консультацию у руково-
дителей органов правопорядка. 

Н.Налибаев подчеркнул, что 
все озвученные вопросы будут 
рассмотрены специалистами и 
решены в установленном за-
коном порядке. Он дал ряд по-
ручений руководителям ответ-
ственных отраслей.

Прием  граждан  в  Аральском  районе

Аким области Нурлыбек Налибаев побывал с рабочей 
поездкой в Аральском районе. Глава региона встретил-
ся с представителями общественности, вместе с руково-
дителями правоохранительных органов провел личный 
прием местных жителей.
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Коллаж Виталия Скорнякова

Фото из открытых источников
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ПРОЕКТ

Об утверждении объемов субсидирования 
повышения продуктивности и качества продукции 

аквакультуры (рыбоводства) на 2025 год

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области
от _________ 20___ года № ____

Объемы субсидирования повышения продуктивности и качества продукции аквакультуры 
(рыбоводства) на 2025 год

№ Виды субсидий Единица 
измерения

Субсидируемый 
объем

Сумма субсидии, 
тенге

1 Субсидии по возмещению расходов за 
приобретение рыбных кормов: карповые 
и их гибриды

кг 10 000 4 200 000

2 Субсидии по возмещению расходов 
за приобретение рыбопосадочного 
материала: молодь карповых и их 
гибридов (до 30 грамм)

штук 276 200 4 143 000

3 Субсидии по рыбопосадочным 
материалам: личинки карповые

штук 10 000 000 600 000

4 Субсидии по возмещению расходов 
за приобретение рыбоводно-
биологического обоснования

штук 1 1 000 000

5 Субсидии по лекарственным препаратам кг 400 200 000
Итого 10 143 000

ПРОЕКТ

О внесении изменения в решение 
Кызылординского областного маслихата от 17 июля 

2019 года № 334 «Об утверждении правил общего 
водопользования в Кызылординской области»В соответствии с подпунктом 5-14) пункта 2 статьи 10 Закона Республики 

Казахстан «Об охране, воспроизводстве и использовании животного мира», 
приказом министра экологии, геологии и природных ресурсов Республики 
Казахстан от 24 мая 2022 года № 180 «Об утверждении Правил субсидирова-
ния повышения продуктивности и качества продукции аквакультуры (ры-
боводства), а также развития племенного рыбоводства» (зарегистрирова-
но в Реестре государственной регистрации нормативных правовых актов за  
№ 28188) акимат Кызылординской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить объемы субсидирования повышения продуктивности и 
качества продукции аквакультуры (рыбоводства) на 2025 год согласно 
приложению к настоящему постановлению.

2. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
курирующего заместителя акима Кызылординской области.

3. Настоящее постановление вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального опубликования.

Аким Кызылординской области 
Н. Налибаев

Кызылординский областной маслихат РЕШИЛ: 
1. Внести в решение Кызылординского областного маслихата 

от 17 июля 2019 года № 334 «Об утверждении правил общего во-
допользования в Кызылординской области» (зарегистрировано в 
Реестре государственной регистрации нормативных правовых ак-
тов за № 6851) следующее изменение:

в Правилах общего водопользования в Кызылординской области: 
подпункт 3) пункта 19 изложить в новой редакции:
«3) купание в местах, где выставлены специальные инфор-

мационные знаки с предупреждающими или запрещающими  
надписями;».

2. Настоящее решение вводится в действие по истечении де-
сяти календарных дней после дня его первого официального  
опубликования.

Предеседатель Кызылординского областного маслихата 
М. Тлеумбетов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

В прошлом году драйвером экономики 
региона стала обрабатывающая промыш-
ленность, индекс физического объема ко-
торой вырос до 19,6%. Рост инвестиций в 
основной капитал составил 21,7%, Доля ма-
лого и среднего бизнеса в экономике реги-
она увеличилась на 3,7% и достигла 20,4%. 
В области 65 258 действующих субъектов 
МСП, они обеспечивают работой более 116 
тысяч человек. Это способствовало значи-
тельному увеличению объема выпуска про-
дукции – за 2024 год этот показатель вырос 
на 33,6%, достигнув 432,9 млрд тенге. Дохо-
ды в местный бюджет от малого и среднего 
бизнеса увеличились в 1,9 раза и составили 
80,8 млрд тенге.

– В прошлом году объем привлеченных 
инвестиций в основной капитал области  
составил 639,5 млрд тенге, что на 14% выше 
среднего показателя по республике, – сказал 
Д. Абилхаиров. – Из них 70,5% – частные 
инвестиции. Был реализован 21 инвестици-
онный проект на общую сумму 37 миллиар-
дов тенге, созданы 411 новых рабочих мест. 
В предстоящие пять лет в области намечено 
воплотить в жизнь 87 инвестпроектов общей 
стоимостью два триллиона тенге и открыть 
8,3 тысячи новых рабочих мест. 

Среди ключевых приоритетов – строи-
тельство четырех солнечных и одной ветро- 
электростанций общей мощностью 141 МВт. 

Потребность области в электроэнергии 
составляет 212 МВт в день. На сегодня в ре-
гионе работают восемь солнечных и одна 
ветровая электростанции общей мощно-
стью 89,1 МВт. Когда будут запущены за-
планированные пять проектов, наш ре-
гион полностью перейдет на «зеленую»  
энергетику. 

В числе крупных проектов – завод по вы-
пуску кирпичей мощностью 90 млн штук в 
год, производство сухого порошка из вер-
блюжьего молока с годовым объемом 392 
тонны, первый этап проекта по ремонту, 
техническому обслуживанию и строитель-
ству пассажирских вагонов. 

Совместно с Фондом развития промыш-
ленности ведется работа по финансовой 

поддержке инвестиционных проектов. В 
настоящее время на рассмотрении Фонда 
находятся семь проектов. В 2025 году будут 
запущены две индустриальные зоны пище-
вой промышленности, каждая из которых 
имеет площадь две тысячи квадратных ме-
тров. Их строительство началось в прош- 
лом году.

По поручению Главы государства Касым- 
Жомарта Токаева, в целях недопущения 
дефицита электроэнергии в южных ре-
гионах, планируется реализация проекта 
по строительству парогазовой установки 
мощностью 1,1 тысячи мегаватт. В насто-
ящее время выделен земельный участок, 
разрабатывается технико-экономическое 
обоснование.

Уверенное развитие демонстрирует ма-
лый и средний бизнес. В прошлом году 
было профинансировано более 4,3 тысячи 
проектов частного предпринимательства 
на общую сумму 78,6 млрд тенге. В целях 
расширения и обеспечения доступа пред-
принимателей к кредитным ресурсам при-
меняются такие инструменты, как субси-
дирование и гарантирование. За отчетный 
период просубсидировано 1247 проектов 
МСБ на 38,5 млрд тенге, предоставлены  
гарантии для реализации 648 проектов. 

Региональным инвестиционным цент-
ром «Кызылорда» кредитные ресурсы были 
направлены на реализацию проектов по пе-
реработке сельскохозяйственной продук-
ции, за счет чего профинансированы 45 
инициатив на 952 млн тенге. В этом году за-
планировано выделить один миллиард тен-
ге на развитие пищевой и обрабатывающей 
промышленности.

– В целом, в 2025 году основными драй-
верами роста экономики станут обраба-
тывающая промышленность и торговля. 
Малый и средний бизнес играет ключе-
вую роль в устойчивом росте региональной 
экономики, поскольку этот сектор созда-
ет основу для рабочих мест, инвестиций и 
повышения благосостояния населения, – 
сказал спикер.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Аким области от имени жителей 
региона тепло поздравил юбиляров, 
пожелал им крепкого здоровья и дол-
гих лет жизни.

– У нас стало доброй традицией 
оказывать почести представителям 
старшего поколения, которые всю 
свою жизнь посвятили служению род-
ной земле, – сказал Н. Налибаев. – 
Их жизнь и доблестный труд явля-
ются примером для подрастающе-
го поколения. Они внесли неоцени-
мый вклад в социально-экономиче-
ское развитие региона в первые годы  
независимости. 

Ж. Нуркыш начал трудовой путь в 
1955 году в управлении водного хо-
зяйства Сайрамского района Юж-
но-Казахстанской области. В раз-
ные годы работал на руководящих 
должностях в тресте «Кызылорда-
строй», на Тасбогетском железобе-
тонном заводе, Казалинской район-
ной ПМК, тресте «Агропромстрой». 
Избирался депутатом Казалинского 
районного совета, был членом пле-
нума райкома партии. Принимал ак-
тивное участие в строительстве со-

циальных объектов, жилых домов, 
внес весомый вклад в социально- 
экономическое развитие Казалин-
ского района.

Свой трудовой путь С.Алиев на-
чал в 1961 году на кызылординском 
заводе «Автотрактордеталь». Работал 
на руководящих должностях в Жала-
гашском профессионально-техни-
ческом училище, районном коми-
тете комсомола, объединении «Каз-
сельхозтехника», районном управ-
лении сельского хозяйства. Был 
первым заместителем председате-
ля Жалагашского райсовета и акима 
района, первым вице-президентом 
АО «Қазақстан күріші». Избирался 
депутатом Жалагашского районно-
го и областного советов. С.Алиев в  
настоящее время является председа-
телем Жалагашского районного со-
вета ветеранов.

Н.Мусабаев свою трудовую дея-
тельность начал в 1971 году научным 
сотрудником, которая продолжилась 
в тресте «Кызылордаремводстрой». 
Работал на ответственных должно-
стях в Казалинском районном коми-

тете Компартии Казахстана, испол-
коме Казалинского районного со-
вета народных депутатов. В разные 
годы был первым заместителем аки-
ма Кызылорды, акимом Казалинско-
го, Жанакорганского и Аральского 
районов, руководителем областно-
го управления экономики, первым  
заместителем акима области. 

На встрече за вклад в социаль-
но-экономическое развитие региона 
юбиляры были награждены Почет-
ной грамотой области. По традиции 
им надели национальные чапаны. 
Ж. Нуркыш был награжден меда-
лью «За вклад в развитие Кызылор-
динской области». Такие же медали 
накануне были вручены С. Алиеву и  
Н. Мусабаеву. 

Виновников торжества тепло  
поздравили ветеран труда Жакай Бо-
дыкбаев, председатели советов вете-
ранов сельскохозяйственной отрас-
ли – Нурлыбай Улыкпанулы, Жам-
былской области – Ондасын Есирке-
пов, Актюбинской области – Серик 
Шангутов. 

Жумабек САРСЕНБИН

Повышение  благосостояния  
граждан  –  ключевой  приоритет

Обеспечение экономической стабильности, диверсификация экономи-
ки, развитие малого и среднего бизнеса и человеческого капитала – все это 
служит одной цели: росту благополучия граждан региона. Об этом, в част-
ности, на брифинге в региональной Службе коммуникаций рассказал руко-
водитель областного управления предпринимательства и промышленности 
Даурен Абилхаиров, подводя итоги 2024 года.

Поздравления  ветеранам

Реализуется ряд проектов в 
сфере электроснабжения. Об-

новлено 42 процента электрических сетей 
и трансформаторов за счет выделенных из 
бюджета 719 млн тенге. Из Национально-
го фонда выделено 4,5 млрд тенге на рекон-
струкцию подстанции в поселке Шиели. В 
рамках проекта «Ауыл – ел бесігі» выделе-
но 692 млн тенге на строительство внешних 
сетей электроснабжения аулов Бидайколь, 
Жиделиарык, А.Тажибаева, Акмая, Бестам. 
Работы полностью будут завершены в 2025 
году. Также на этот год выделено 217 млн 
тенге на замену внешних электических се-
тей аулов Бидайколь и Кодаманова. 

В 2024 году на проекты по газификации 
было выделено 30 млрд тенге, проведен га-
зопровод протяженностью 330 километров. 
В настоящее время завершились работы по 
строительству газопровода в аул Ортакшыл. 

К природному газу подключены аульный 
округ Байтерек и 22 разъезд. На сегодня рай-
он газифицирован почти на 80 процентов. 

Почти полностью решен вопрос по обе-

спечению качественной питьевой водой. 
Данный показатель по району составил  
99,9 процента. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Аким области Нурлыбек Налибаев принял ветеранов труда по случаю их юбилеев. В эти дни 
90-летие отметил Почетный строитель Казахстана, Почетный гражданин города Кызылорды Жа-
набил Нуркыш, 85-летие – председатель совета ветеранов Жалагашского района, Почетный граж-
данин Жалагашского района, кавалер ордена «Құрмет» Садык Алиев, а также 75-летие – Почет-
ный гражданин Аральского, Казалинского, Жанакорганского районов и города Кызылорды,  
Почетный строитель Казахстана, кавалер орденов «Құрмет» и «Парасат» Нажмадин Мусабаев.

Шиелийский  район:  рост  по  всем  направлениям

Поднимались вопросы по про-
должению строительства мос- 
та «Карлан» и других мостовых 
переходов. Также людей инте-
ресовали вопросы строительства 
социальных объектов, жилья, 
обеспечения электроэнерги-
ей, поливной водой, газифика-
ции населенных пунктов. Кроме 
того, к главе региона обратились 
по поводу получения социаль-
ной помощи, земельным вопро-
сам, трудоустройству, 
получению инвалидно-
сти в связи с потерей тру-
доспособности и другим.

Аким области, а так-
же присутствовавшие на 
приеме представители ор-
ганов правопорядка по 
всем вопросам дали разъ-
яснения в рамках действу-
ющих законодательств. 

Житель поселка Айте-
ке би поднял вопрос ре-

конструкции исторических па-
мятников, расположенных в 
районном центре. Н.Налибаев 
отметил большое значение за-
щиты и сохранения объектов 
историко-культурного насле-
дия для последующих поколе-
ний, заверил, что работа в этом 
направлении будет продолжена. 
Среди вопросов, с которыми ка-
залинцы обратились к акиму об-
ласти, – реконструкция систе-

мы сбросных коллекторов 1-ГД, 
2-ГД, К-3-2 левобережного мас-

сива. Как отметил гла-
ва региона, из област-
ного и районного бюд-
жетов выделены сред-
ства на реконструкцию 
инженерной системы 
левобережного масси-
ва, разработана проек-
тно-сметная докумен-
тация, получено одоб- 
рение государственной 
экспертизы. 

На все вопросы ру-

ководителями правоохранитель-
ных структур были даны разъяс-
нения с юридической стороны. 
По всем поднятым проблемам 
после детального изучения бу-
дут приняты решения в соответ-
ствии с законом. 

После приема граждан Н.На-
либаев встретился с представи-
телями интеллигенции, ветера-
нами труда и общественностью, 
обсудил вопросы социально- 
экономического развития Каза-
линского района. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

По  принципу  «слышащего  государства»
В ходе рабочей поездки в Казалинский район аким обла-

сти Нурлыбек Налибаев вместе с руководителями право-
охранительных органов провел прием граждан по личным 
вопросам. К главе региона обратились 87 жителей района 
с волнующими их проблемами.  

БРИФИНГПОЕЗДКИ
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Ответственность  во  всем  и  всегда
Выступая на расширенном заседании Пра-

вительства 28 января текущего года Президент 
РК Касым-Жомарт Токаев отметил: «Мною уже 
были обнародованы конкретные направления 
реформ и подходы к их реализации. Прави-
тельству предстоит принять сложные реше-
ния и, самое главное, претворить их в жизнь, 
чтобы предотвратить стагнацию экономики и 
обеспечить ее устойчивое развитие. Данная 

задача по силам госслужащим, обладающим 
высокой квалификацией и готовым брать на 
себя ответственность». По словам Главы го-
сударства, мировой опыт показывает, что 
эффективность госаппарата во многом про-
является именно в таких трудных ситуациях, 
т.е. стоит конкретная задача – формировать из 
управленцев и менеджеров должностных лиц, 
умеющих работать в кризисных ситуациях.

В этой связи нельзя не отметить 
особый вклад государственного и об-
щественного деятеля, кризис-мене- 
джера особого склада, нашего земля-
ка Бердибека Сапарбаева, которому в 
эти дни исполнилось бы 72 года.

О напряженной работе Б.М. Са-
парбаева как кризис-менеджера за 
последние два-три года я не раз ин-
формировал читателей газеты «Кы-
зылординские вести». Не повторяясь, 
решил обратиться к выдержкам вы-
ступлений некоторых участников ре-
спубликанской научно-практической 
конференции, прошедшей 16 февраля 
2024 года в Евразийском националь-
ном университете в Астане, посвя-
щенной памяти Б.М. Сапарбаева – 
феномена кризис-топ менеджера су-
веренного Казахстана. 

Открывая работу конференции за-
меститель Премьер-Министра Тама-
ра Дуйсенова призвала участников, 
в числе которых были государствен-
ные деятели, депутаты Парламента, 
госслужащие, ученые, ветераны, биз-
несмены и должностные лица, при-
бывшие из регионов, раскрыть лич-
ностные, лидерские и деловые каче-
ства Бердибека Машбековича, по-
делиться его значимыми инициати-
вами в управлении государством, а 
также обсудить возможные пути при-
менения его лучших практик в кри-
зисных ситуациях.

– В первую очередь он был кри-
зис-менеджером. Это всем известный 
факт. Руководство страны доверяло 
Бердибеку Машбековичу самые слож-
ные участки, так как он всегда был хо-
рошо осведомлен о социальной ситу-
ации и доводил любое дело до логи-
ческого завершения. Где бы он ни ра-
ботал, какие должности ни занимал, 
всегда обращал пристальное внимание 
на интересы граждан, социальное са-
мочувствие и здоровье населения.

Благодаря неустанному тру-
ду заслужил искреннее уважение 
казахстанцев. 

Бердибек Сапарбаев уделял боль-
шое внимание подготовке кадрового 
резерва госслужащих. Он был учите-
лем для многих, воспитал целую плея- 
ду патриотов своей страны. Среди 
них немало государственных и обще-
ственных деятелей, — подчеркнула 
Тамара Дуйсенова.

ПРИМЕР ДЛЯ МОЛОДЫХ 
ГОССЛУЖАЩИХ

На конференции Председатель 
Мажилиса Парламента РК Ерлан Ко-
шанов отметил неоценимый вклад 
Б.Сапарбаева в становление и разви-
тие независимого Казахстана. 

– Увековечивая имена людей, тру-
дившихся на благо государства, мы 
воспитываем подрастающее поко-
ление в духе патриотизма, – сказал 
Е.Кошанов. – Высокие человеческие 
качества, профессионализм и добро-
совестная служба этого выдающегося 
деятеля всегда будут служить приме-
ром для молодых госслужащих. Име-
на таких людей навсегда вписывают-
ся золотыми буквами в историю го-
сударства, остаются в памяти народа. 
Он был настоящим «кризис-мене- 
джером». Руководил Кызылордин-
ской областью в начале 1990-х годов, 
в самый сложный период. Стал ини-
циатором создания свободной эко-
номической зоны и за короткое вре-
мя поднял экономику региона, нахо-
дившуюся в упадке.

В Южно-Казахстанской области 
Бердибек Машбекович также оставил 
значимый след. В те годы весь регион 
был без света и газа. Люди разводили 
костры на улице, готовили еду на от-
крытом огне, одним словом, было тя-
жёлое время. Чтобы решить эту слож-
ную проблему, Бердибек Машбеко-
вич вынужден был вступать в споры 
и полемику с различными государ-
ственными органами. И в конечном 
итоге решал все эти вопросы.

Организационные способности 
и деловая хватка Б.Сапарбаева ярко 
проявились и в его работе на посту 
министра социального обеспечения. 
Он заботился о тех, кто нуждался в 
помощи, и всегда тщательно подхо-
дил к каждому вопросу, воспринимая 
их близко к сердцу.

– Хочу поделиться одной истори-
ей, которая произвела на меня неиз-
гладимое впечатление, – продолжил 
Е.Кошанов. – Несколько лет назад мы 
с ним отправились в командировку в 
Алматы. Ехали в одном автомобиле. В 
какой-то момент он сказал: «Ереке, да-
вай заедем в одно место». Мы остано-
вились у маленького ларька в отдалён-
ной части города, где пожилой мужчи-
на с женщиной ждали у дороги. Берди-
бек Машбекович пообщался с ними, 
я остался в машине. Когда мы уехали, 

я спросил его, были ли они его род-
ственниками. Оказалось, что этот че-
ловек просто хотел попасть на при-
ём к Бердибеку Машбековичу, но тот, 
не желая заставлять его ехать в столи-
цу, назначил встречу прямо на пути. 
Это было действительно удивительно 
и стало для меня жизненным уроком. 
Вот такая у него была человеческая 
скромность и великодушие!

Я много общался с Бердибеком 
Машбековичем. Мы работали вместе 
в Правительстве. Он был вице-пре-
мьером, а я — главой Канцелярии 
Правительства. Тогда я понял, что он 
не мог сидеть в кабинете, не любил 
ограничиваться офисной работой. 
Он всегда говорил: «Ереке, в кабине-
те ничего не сделаешь, проблемы тре-
буют срочного решения, я должен по-
ехать в регионы». Он любил быть сре-
ди народа, в гуще событий.

Мы оба были акимами областей в 
одно время, и он как опытный аким 
делился со мной своими знаниями и 
навыками, помогал советом.

 
ЛИЧНОСТЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО 

МАСШТАБА
Заместитель Председателя Сена-

та Жакип Асанов остановился на про-
фессионализме и умении Б.М. Сапар-
баева работать в кризисных ситуациях. 

– Один из примеров его успешной 
профессиональной работы произо-
шел в 2016 году, когда в стране вспых-
нули митинги по земельным вопро-
сам, а в Актобе произошёл террори-
стический акт, который потряс всю 
страну, – отметил Ж.Асанов. – Тогда 
Генеральная прокуратура внесла Пре-
зиденту предложение выехать в реги-
оны, чтобы лично провести разъясни-
тельную работу среди населения, по-
мочь людям почувствовать поддерж-
ку государства. Мы быстро наладили 
контакт с Бердибеком Машбекови-
чем, который данную ситуацию взял 
под свой личный контроль. В корот-
кие сроки удалось собрать поряд-
ка 230 специалистов и выехать на ме-
сто. Был свидетелем, как Бекен орга-
низовал и руководил этим проектом, 
заставив его работать на всех уровнях.

Бердибек Машбекович был лиде-
ром, люди ему всегда доверяли, и он 
умел вести их за собой. Его уважение 
к национальным ценностям, способ-
ность общаться с людьми всех воз-
растов и профессий, а также его лич-
ная простота и доступность — всё это 
были его неотъемлемыми чертами ха-
рактера как Личности государствен-
ного масштаба. 

ВЕРНЫЙ СВОИМ ИДЕАЛАМ
Известный государственный де-

ятель, бывший аким трех областей, 
министр и Госсекретарь РК, уро-
женец низовий Сырдарьи Крым- 
бек Кушербаев так охарактеризовал 
своего коллегу: «Если посмотрим на 
историю, то увидим, что ее формиру-
ют такие выдающиеся личности, как 
Бердибек Сапарбаев. Бердибек был 
тем человеком, который всегда оста-
вался верным своим идеалам и не от-
клонялся от правильного пути, не-
смотря на трудности и преграды. Он – 
один из тех редких национальных кад- 
ров, который появился на политиче-
ской сцене после того, как Казахстан 
обрел независимость. 

Мы родились в одном регионе, и 
оба стремились служить своей Ро-
дине. Мы стали коллегами по работе 
и друзьями по жизни. В 1990-е годы, 
когда была угроза исчезновения Кы-
зылординской области, Бердибек 
Машбекулы сыграл ключевую роль в 
ее сохранении. В Правительстве гото-
вился проект о закрытии области из-
за слабой налоговой базы и экономи-
ческих трудностей. Однако Бердибек 
с высочайшим профессионализмом, с 
конкретными цифрами и аналитиче-
скими данными смог убедить Прави-
тельство в том, что этот регион имеет 
важное стратегическое значение, что 
сыграло большую роль в сохранении 
и дальнейшем развитии Приаралья. 

Бердибек Машбекович дважды за-
нимал пост министра труда и соци-
альной защиты, а также вице-премье-

ра, и на этих ключевых должностях 
проявил себя как национальный ли-
дер. Он всегда был в центре событий, 
активно работал с людьми и решал их 
проблемы. Народная любовь к нему 
была безгранична. В повседневной 

жизни отличался высокой культурой, 
трудолюбием и благородством, всегда 
стремился быть примером для буду-
щих поколений, выполняя свой долг 
перед Отечеством и народом. В наро-
де говорят: «Чем дальше горы, тем ве-
личественней их вершины». Именно 
такой вершиной осталась Личность 
Б.М.Сапарбаева».

С ЗАБОТОЙ О НУЖДАЮЩИХСЯ
Эмоциональным получилось вы-

ступление общественного деятеля, 
председателя ОО «Центр поддержки 
парализованных граждан города Ак-
тобе», Қазақстанның Еңбек Ері Кура-
лай Байменовой. Вот что она сказала: 
«Индикатором качества жизни, пре-
жде всего, является социальное на-
строение и самочувствие общества. 
Кто является в регионе общим знаме-
нателем социально-экономических, 
общественно-политических, духов-
ных процессов, а значит, и социально- 
го настроения? Однозначно, это ру-
ководитель области, АКИМ! 

Внезапный уход Бердибека Маш-
бековича обнажил многие аспекты и 
стороны как политической, так и об-
щественной жизни. Сначала насту-
пило недоумение, затем сожаление, 
а потом страх – уходит эпоха, лич-
ность и как будет выстроена даль-
нейшая палитра политической жиз-
ни? Есть ли у нас преемственность, 
сохранятся ли традиции, как изме-
нится институт акимов?

В период с 2015 по 2019 годы го-
род Актобе и районы были в эпицен-
тре культурной, строительной, биз-
нес активной и общественной жиз-
ни. Как только Бердибек Машбеко-
вич заступил на работу, в ноябре 2015 
года он встретился с общественника-
ми области, состоялся доверитель-
ный и содержательный разговор: что 
есть, чего нет, над чем следует рабо-
тать и каково положение граждан-
ского общества в регионе? Более 
100 человек свободно излагали свои 
предложения и донесли чаяния целе-
вых групп новому руководителю ре-
гиона. Все мы знали, что аким име-
ет высокую профессиональную и де-
ловую хватку, выходец из простой се-
мьи и хорошо всех нас понимает. 

Хочу добавить, за сравнитель-
но короткое время он стал родным 
и близким многим жителям, люди 
так и говорили: «Бердібек аға туы-
сымыздай болып кетті». Знаю де-
сятки, а может, сотни людей в реги-
оне, которым он подарил надежду 
на новую жизнь, крышу над голо-
вой и уверенность в завтрашнем дне.

Бердибек Машбекович был очень 
социально ориентированным чело-
веком, в качестве министра социаль-
ной защиты населения он живо ин-
тересовался положением лиц с инва-
лидностью. Многие его идеи и пред-

ложения вошли в Социальный ко-
декс. На одном из совещаний, задолго 
до принятия этого Кодекса, аким об-
ласти говорил о социальной карте се-
мьи, положении многодетных семей 
и особенно трепетно о детях с инва-
лидностью. Во время работы в Акто-
бе он инициировал множество бла-
готворительных акций и конферен-
ций, направленных на поддержку со-
циально уязвимых слоев населения. 
Знал поименно практически всех ак-
тивистов из числа лиц с инвалидно-
стью и охотно посещал все значимые 
мероприятия.

В 2017 году в Актобе случился силь-
ный паводок, были разрушены сотни 
жилых строений. В часы природно-
го бедствия Бердибек Машбекович в 
резиновых сапогах находился в эпи-
центре разрушительного наводнения, 
придавая силы и уверенность постра-
давшим от паводка. В короткие сроки 
вместо смытых и разрушенных домов 
были возведены новые дома. Умелым 
организатором и координатором вос-
становительных работ был, как всег-
да, аким области. И таких примеров 
решительных действий Сапарбаева во 
внештатной ситуации множество. 

Жизнь и деятельность Бердибека 
Машбековича являются учебным по-
собием для одних, практическим ма-
стер-классом для других, ярким при-
мером управленца постсоветского 
времени, незабываемыми страница-
ми новейшей истории Казахстана». 

ИСТИННЫЙ ПАТРИОТ
Народный артист РК Досхан Жол-

жаксынов в своем выступлении оста-
новился на вкладе Б.М. Сапарбаева 
в укрепление национального само-
сознания: «У каждого человека есть 
свои идеалы, к которым он стремит-
ся. Для меня таким человеком явля-
ется Бердибек Машбекулы. Он ви-
дел в своей должности не просто ра-
боту, для него это было предназначе-
ние, которому он посвятил всю свою 
жизнь. Когда мы говорим о государ-
ственных служащих, особенно тех, 
кто находится у власти, важно пом-
нить, что их национальное достоин-
ство и личные качества должны быть 
на первом месте. В Бердибеке же со-
четались и высокие стандарты, и яс-
ные, глубокие мысли, которые отра-
жаются в его сердце и действиях. Он 
всегда ставил общественные интере-
сы выше личных и осознавал ответ-
ственность за свой народ.

Как сказал поэт Сырбай Мауленов: 
…Сіңірсем деймін жеріме,
Маңдайдың терін ағызып.

Жасасам деймін еліме,
Жанымның отын тамызық.
Эти строки как нельзя лучше под-

ходят к образу Бердибека Машбек- 
улы, для которого нравственный по-
тенциал нации, дух Степи были фун-
даментом и основой его государствен-
ной деятельности. 

А. Букейханов сказал, «жүртісін түс 
көрмей, ояу жүріп іздеу мақсат», Бер-
дибек Машбекулы всю свою энергию 
и усилия посвятил поиску и созида-
нию. Работая акимом Восточно-Ка-
захстанской области, принял важные 
решения по сохранению националь-
ной идентичности и культурного на-
следия народа. Свидетельство тому – 
установка в областном центре памят-
ника великому Абаю. Хотелось бы, 
чтобы таких патриотов, как он, было 
много».

 
РАДИ СПАСЕНИЯ ЖИЗНЕЙ

Советник Президента РК по во-
просам науки и инноваций Кунсу-
лу Закарья свое выступление посвя-
тила тому, как в период пандемии, 
опираясь на всестороннюю поддерж-
ку Б.М. Сапарбаева, Казахстану уда-
лось шестыми в мире выпустить вак-
цину против коронавируса. В частно-
сти, она сказала: «Особенно важным 
моментом в моей жизни стала встреча 
с Бердибеком Машбекулы во время 
пандемии коронавируса, когда остро 
стоял вопрос о создании казахстан-
ской вакцины. Я возглавляла НИИ 
биологической безопасности в Жам-
былской области, и мы начали рабо-
тать над разработкой вакцины. Не-
смотря на сопротивление и скепти-
цизм со стороны властей и специали-
стов, Бердибек Машбекулы не остал-
ся равнодушным и предоставил нам 
всю необходимую поддержку. Его по-
мощь сыграла важнейшую роль в соз-
дании вакцины и ускоренных тем-
пах строительства завода в тот слож-
ный период. Аким области, учитывая 
чрезвычайную ситуацию, взял всю 
полноту ответственности на себя. Не 
дожидаясь выделения средств из ре-
спублики, поставил перед руководи-
телями строительных подразделений 
задачу: «Мы не будем ждать денег, 
начинаем строительство завода!». И 
12 июня 2020 года был заложен фун-
дамент завода. 21 июня 2021 года он 
выпустил первую партию вакцины 
QazVac, применение которой в даль-
нейшем (4,5 млн доз) спасло жизнь 
многих жителей Казахстана».

МУДРЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ
На конференции вице-президент 

(ныне ректор) Международного Та-
разского инновационного институ-
та имени Шерхана Муртазы, доктор 
педагогических наук, профессор, за-
служенный деятель Казахстана Мах-
метгали Сарыбеков свое выступле-
ние посвятил стилю и методам работы 
Б.М. Сапарбаева.

– Каковы же были особенности 
работы Сапарбаева в качестве акима 
Жамбылской области, – сказал М.Са-
рыбеков. – Во-первых, его аналити-
ческий склад ума как экономиста был 
чрезвычайно высок. Он любил ком-
плексный и системный подход в рабо-
те. Вместо того, чтобы углубляться в 
мелкие детали, он всегда ставил перед 
собой стратегические цели и эффек-
тивно организовывал своих сотруд-
ников для их выполнения. Во-вто-
рых, Бердибек Машбекович всегда 
проявлял уважение к своим предше-
ственникам. Он не забывал о людях, 
которые до него работали в области, 
и нередко упоминал их достижения 
на совещаниях. Это создавало атмо- 
сферу сотрудничества и преемствен-
ности. В-третьих, у Сапарбаева была 
уникальная способность правильно 
оценивать людей и их потенциал. Он 
умел выбирать нужных специалистов 
и доверять им решение сложных за-
дач. Многие из тех, кто работал с ним, 
сегодня занимают высокие должно-
сти и добиваются успехов по карьер-
ной лестнице. В-четвертых, он реали-
зовал несколько значимых социаль-
ных проектов. Например, такие как 
«Асарлатып үй салу», «Жомарт түлек», 

«Таразға тарту» значительно улучши-
ли качество жизни населения. Про-
ект «Асарлатып үй салу» был особен-
но полезен. Благодаря этому проек-
ту около 350 малообеспеченных се-
мей получили жилье. В-пятых, стиль 
работы Бердибека Машбековича от-
личался от других руководителей, 
он всегда подходил к решению задач 
скрупулезно, просчитывая все плю-
сы и минусы, со стратегическим под-
ходом на перспективу, что позволяло 
ему достигать значимых результатов в 
различных областях.

«Правильный подход к управле-
нию не зависит от размера региона, 
потому что управление — это не ста-
тичная догма, а процесс постоянно-
го обучения, развития и взаимодей-
ствия с регионом, за судьбу которого 
ты отвечаешь», — говорил Бердибек 
Машбекович.

 Бердибек ага был открыт к настоя-
щей дружбе, но не прощал предатель-
ства, лицемерия и лжи. Он исключал 
таких «друзей» из своего «внутренне-
го списка». Главным качеством Бер-
дибека Машбекулы было его заинте-
ресованное и внимательное отноше-
ние к простым людям, он всегда был 
рядом с народом. Эта черта особенно 
проявилась во время событий в Кор-
дае, пандемии COVID-19, взрыва в 
Байзакском районе и январских со-
бытиях. Поэтому в народе его стали 
называть «кризис-менеджером».

ИНИЦИАТОР ДОБРЫХ 
НАЧИНАНИЙ

Аким Восточно-Казахстанской 
области Ермек Кошербаев, работав-
ший под началом Б.М. Сапарбаева, 
сказал следующее: «Бердибек Маш-
бекулы пользовался особым уваже-
нием среди жителей Восточно-Ка-
захстанской и Абайской областей. 
Он воспитал немало кадров, кото-
рые служат на благо страны. Нау-
чил нас быть людьми, воспитывая в 
нас скромность, порядочность и до-
стоинство. Работая с Бердибеком 
Машбекулы несколько лет в Восточ-
но-Казахстанской области, многое 
из того, чему он нас учил, я перенял и 
применяю в своей практике. 

Не случайно люди называют 
Б.М. Сапарбаева «кризис-менедже-
ром». Когда экономическая ситуация 
в Кызылорде была сложной, он смог 
привлечь инвесторов, ввел ваучеры в 
оборот. В Южно-Казахстанской об-
ласти он вывел регион из энергетиче-
ского коллапса и наладил систему на-
логовых и пенсионных выплат. В Ак-
тобе и у нас, на востоке, также решал 
сложные чрезвычайные и социальные 
проблемы. Например, он проявил 
себя управленцем, умеющим работать 
в кризисных ситуациях, при подтоп- 
лении населенных пунктов Кокжыра 
и Жантикей в Тарбагатайском райо-
не, а также при блокировании работы 
шахтерами Артемьевского рудника на 
глубине 550 метров и невыхода их на 
поверхность. 

Главное, что отличало его, — это 
то, что он всегда был среди народа, от-
крыто делился своими наработками и 
мыслями. 

Его стиль работы был отличен от 
других руководителей. Он не знал 
покоя. Когда он приехал на вос-
ток, сразу начал посещать все райо-
ны, лично проверяя состояние дел. 
За короткий срок он преобразил ре-
гион, инициировал множество но-
вых проектов, построил школы, со-
циальные, культурные и спортив-
ные объекты, до сих пор в каждом 
селе можно увидеть воочию резуль-
таты его работы. Привлекая ин-
вестиции, оказал большое влия- 
ние на развитие горнодобывающей 
отрасли региона. В рамках социаль-
ной ответственности бизнеса круп-
ные промышленные компании ста-
ли больше внимания обращать на по-
требности людей. Среди его инициа- 
тив было развитие местного произ-
водства, замена импортных товаров 
на товары местного производства. От-
крыл пути для развития оленеводства, 
мараловодства и пчеловодства, что 
способствовало росту малого и сред-
него бизнеса. Бердибек Машбекулы 
большое внимание уделял развитию 
патриотизма и национальной иден-
тичности. В центре Усть-Каменогор-
ска были установлены государствен-
ные символы и памятник Абаю». 

P.S. В ходе расширенного заседа-
ния Правительства РК Глава государ-
ства поручил запустить обучающий 
проект «Школа акимов». И было бы 
целесообразно в этих «школах» про-
водить занятия, посвященные опы-
ту работы государственного деятеля 
Бердибека Сапарбаева. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана
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– Есть три вида лечения злока-
чественных заболеваний: химиоте-
рапия, лучевая терапия и хирурги-
ческое вмешательство, – отметил 
Н.Кулмаханов. – Онкологию так-
же лечат посредством таргетной те-
рапии и иммунотерапии, используя 
дорогостоящие препараты. В приоб-

ретении некоторых из них медицин-
ским учреждениям Казахстана ока-
зывает содействие общественный 
фонд «Қазақстан халқына».

 Областной онкоцентр специали-
зируется на диагностике, лечении 

и профилактике онкозаболеваний. 
Учреждение оснащено современ-
ным оборудованием. Здесь в 2025 
году планируется установить новый 
линейный ускоритель для лучевой 
терапии. Функционируют кругло-
суточный стационар на 180 коек и 
дневной – на 25 коек, поликлиника 

на 100 посещений в смену. 
Все пациенты – граждане Казах-

стана, имеют право на бесплатное ле-
чение независимо от статуса в систе-
ме ОСМС. В поликлиниках внедрен 
маршрут «Зеленый коридор» для па-

циентов с подозрением на онкологи-
ческие или гематологические забо-
левания, что позволяет пройти кон-
сультацию и обследование в тече-
ние 18 рабочих дней. В поликлини-
ках бесплатно проводится три вида 
онкоскрининга – на рак молочной 
железы, рак шейки матки и колорек-
тальный рак. В онкоцентр приходят 
граждане с подозрением на рак, уже 
предварительно обследованные. В 
случае подтверждения диагноза па-
циента берут на учет и принимают 
решение о выборе метода лечения. 

В регионе заболеваемость злокаче-
ственными новообразованиями рас-
тет с каждым годом. В 2024 году было 
зарегистрировано 1387 новых случа-
ев, что на 5,7% больше по сравнению 
с 2023 годом. На учете в онкоцентре 
состоят 5 889 человек (рост – 8,4%). 
Среди заболеваний преобладают рак 
молочной железы, легких, желудка, 
шейки матки и прямой кишки.

В прошлом году проведено 740 
операций. Врачи онкоцентра делают 
всё необходимое, чтобы сохранить 
жизнь человеку. Государство предо-
ставляет бесплатные лекарства и ме-
дицинскую помощь, но успех лече-
ния во многом зависит от усилий са-
мого больного. Услышав страшный 
диагноз, пациент не должен впадать 
в депрессию и думать о смерти. Он 
должен бороться. Здесь работают 
психологи, которые оказывают по-
мощь не только пациентам, но и их 
родственникам. 

– К сожалению, онкологические 
заболевания не всегда излечимы, 
но больным можно облегчить стра-
дания, – продолжает Н.Кулмаха-
нов. – Для этого применяют палли-
ативное лечение. На базе онкоцен-
тра есть паллиативное отделение на 
35 коек, где проводится симптома-
тическое лечение пациентов четвер-

той группы – категории пациентов, 
которые по тем или иным причинам 
не подлежат специальной противо- 
опухолевой терапии, но подходят 
для паллиативного лечения. 

Автор этих строк встретилась с 
пациентами центра. Все они были 
в хорошем настроении, в их глазах 
светилась надежда. Вот что говорит 
Кункияш Туртбаева из Байконыра.

– У меня рак шейки матки, — рас-
сказывает женщина. — Этот страш-
ный диагноз мне поставили в 2019 
году. Раньше я никогда не жалова-
лась на здоровье, но у меня внезап-
но произошло кровотечение. Сдала 
все необходимые анализы и прошла 
УЗИ, после чего врачи сообщили о 
возможном онкозаболевании. Поз-
же меня направили сюда на лечение. 
Как и многие другие, сначала пла-
кала и паниковала, но затем решила 
бороться с болезнью.

За шесть лет лечения 56-летняя 
К.Туртбаева прошла 25 сеансов хи-
мио- и 15 лучевой терапии, перенес-
ла три операции. Сейчас она чув-
ствует себя хорошо.

— Никогда не надо сдаваться. Бла-
годарю всех врачей и работников, — 
с улыбкой говорит женщина. — Они 
всегда добры к нам. Здесь есть все ус-
ловия: современное оборудование, 
удобные палаты, внимательный пер-
сонал. И кормят хорошо. Я чувствую 
заботу и поддержку на каждом этапе 
лечения. Профессионализм и теплое 
отношение медиков вселяют в меня 
уверенность и надежду. 

 Кызылординка Базаркуль Жай-
кеева вовремя узнала о своем неду-
ге. В 2020 году после обследования 
врачи поставили диагноз «рак шей-
ки матки». Как призналась моя со-
беседница, у нее четверо детей, и в 
первую очередь она подумала о них. 

– Ни в коем случае не позволила 

себе думать о плохом. Нашла в себе 
силы пройти через все испытания, – 
сказала Базаркуль. – В онкоцентре я 
получила поддержку и необходимое 
лечение. Каждое утро просыпаюсь с 
благодарностью за новый день и с на-
деждой на будущее. Сейчас прохожу 
курс иммунотерапии и таргетной те-
рапии. Раньше не верила в наших вра-

чей, думала, что у нас нет квалифици-
рованных специалистов, но теперь 
убедилась в их профессионализме. 

Бывает, что исцеляются пациен-
ты с третьей или четвертой степенью 
заболевания. Н.Кулмаханов при-
вел случай из своей практики, ког-
да 71-летнему аксакалу поставили 
диагноз «рак мочевого пузыря». Со-
стояние пациента ухудшалось. Вра-
чи провели операцию по удалению 
опухоли, назначили необходимое ле-
чение. Потом родственники забрали 
его домой. Все думали, что пациент 
долго не проживет. Однако позже он 
пошел на поправку. Через год муж-
чина пришел в центр, ходил само-
стоятельно, был радостный и благо-
дарил врачей. Его желание жить при-
дало ему силы, и конечно, этому спо-
собствовало правильное лечение. 

Житель Шиелийского района 

Бахыт Абызбаев узнал о своем диаг- 
нозе недавно. Пожелтение кожи по-
будило его пройти процедуру УЗИ. 
Позже врачи обнаружили злокаче-
ственное новообразование в подже-
лудочной железе. Этот диагноз под-
твердили в областном онкоцентре.

— Когда узнал о своей болезни, 
у меня опустились руки, — говорит 

67-летний шиелиец. — Быстро по-
терял вес, аппетита не было, но все 
же взял себя в руки. Мои дети и род-
ственники очень волнуются за меня, 
я благодарен им за поддержку. Вра-
чи разработали план лечения, про-
вели операцию. Несмотря на серьез-
ность диагноза, я полон решимости 
бороться с болезнью и надеюсь на 
выздоровление. 

 Рак – это не приговор, и для не-
которых людей этот диагноз стано-
вится началом новой главы в жизни, 
полной борьбы. Врачи и медсестры 
онкоцентра ежедневно проявляют 
высокий профессионализм и чело-
вечность. Они всегда готовы поддер-
жать, выслушать и оказать помощь 
пациентам, создавая атмосферу до-
верия и безопасности.   

Перизат АБДУЛАЗИСОВА 
Фото автора

С  надеждой  на  исцеление
Ежегодно четвертого февраля отмечается Всемирный день борь-

бы против рака. Каждый год от этого заболевания в Казахста-
не умирает более 14 тысяч человек. Сегодня на онкоучете состо-
ят более 200 тысяч казахстанцев. Онкология занимает третье ме-
сто среди причин смертности в стране. О методах и особенностях 
её лечения корреспонденту «КВ» рассказал заместитель директора 
по службе поддержки пациентов и внутреннему аудиту областного 
онкологического центра Нурлыбек Кулмаханов.

Это моноспектакль – театр одного ак-
тера. Главную и единственную роль во-
плотила на сцене актриса Актолкын То-
леуова. Кстати, по итогам прошлого года 
в рамках объявленного в регионе Года 
духовности она была удостоена номина-
ции «Актриса года». 

Тема спектакля – роль и место жен-
щины в обществе. Конечно, давно ста-
ло пережитком прошлого женское 
бесправие, уступив место равенству по-
лов. Психологическая драма рассказы-
вает о наших современницах.  В цен-
тре повествования – судьбы трех жен-
щин. Доверчивая и неопытная, герои-
ня спектакля столкнулась с жестокой и 
беспощадной реальностью. Жизнь не 
баловала ее и в свои неполные 15 лет 
она уже сумела  познать беды и печали, 
вкус несправедливости. Наконец, судь-
ба улыбнулась ей – она встретила че-
ловека, который казалось бы поможет 
выбраться из вечной нужды и быто-
вых неурядиц.  Со всей страстью жен-
щина отдалась нахлынувшему чувству. 
Но в результате тот, кому она довери-

лась, оставляет ее, ждущую ребенка, на 
произвол судьбы. Из-за душевных пе-
реживаний и мук героиня тяжело забо-
левает, из-за чего в ее утробе погиба-
ет ребенок. От безысходности,  не най-
дя ни в ком поддержки и понимания, 
она идет на самоубийство. Не менее 
трагичны судьбы двух других героинь 
спектакля. 

Социальная драма огромной обобща-
ющей силы не оставила равнодушным 
зрителя. В зале присутствовало много 
женщин – пожилых и не очень, молодых 
и совсем юных. Конечно, представи-
тельницы каждого поколения восприни-
мали перипетии судеб героинь по-разно-
му, с высоты своего возраста, но все они 
были одинаково солидарны в своем со-
чувствии, а лица их выражали сострада-
ние и сопереживание. 

Спектакль поставил молодой режис-
сер Усен Рамазан. Художник поста-
новки – Айдос Акимов. Автор хорео-
графии – молодой балетмейстер Аида 
Тасымбетова.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ТЕАТР

Перипетии судеб

Областной музыкально-драматический театр имени Н.Бекежано-
ва представил кызылординскому зрителю спектакль «Шырмауық» по 
пьесе молодого казахстанского драматурга Акмоншак Ахмет «Бейта-
ныс таныстар». Постановка не новая, ее премьерный показ состоялся 
в 2023 году. Спектакль имел успех, несмотря на то, что ее жанр был 
не совсем привычным.

ОБЩЕСТВО

В этот день всех гостей 
встречали аплодисментами, 
у входа школьный оркестр 
домбристов исполнял всеми 
любимые народные и совре-
менные мелодии. Выпуск-
ники прошлись по кабине-
там  и учебным классам, где 
когда-то сидели за партами. 
Многие спустя долгие годы 
вновь увидели своих учите-
лей, преподнесли им цветы. 
Атмосфера на встрече была 
теплой и радостной, а ина-
че и быть не могло – каждый 
уголок школы напоминал о 
прошлых временах, детстве.

В актовом зале школьни-
ки подготовили праздничный 
концерт. На большом экра-
не продемонстрировали слай-
ды и ролик, посвященные 
выпускникам. 

Директор школы-лицея №23 
Бакытжан Дуйсенбаев рас-
сказал о достижениях учебного заведения за 
последние годы. За всю историю школы ее 
окончили около четырех тысяч выпускни-
ков, которые сейчас работают в различных 
сферах, как в родной стране, так и за её пре-
делами. По итогам прошлого учебного года 
восемь выпускников были удостоены зна-
ка «Алтын белгі», пятеро стали обладателя-
ми аттестата с отличием. Здесь работают 194 
учителя, обучаются 2135 детей. Школьники 
не раз побеждали на городских, областных, 
республиканских олимпиадах, в конкурсах 

научных проектов. Здесь действуют дебат-
ный клуб, спортивные секции и школьный 
парламент. 

Ветераны-педагоги поделились своими 
воспоминаниями и с теплотой рассказали о 
своих лучших учениках. 

– Очень волнительно через много лет сно-
ва встретиться со своими воспитанниками, – 
сказала ветеран образования Гульжахан Еска-
лиева. – Я работала здесь с первых дней от-
крытия школы. Многие мои ученики стали 
успешными людьми. Я очень ими горжусь.  

Учительница русского языка и литературы 
Ляззат Жубатканова в школе работает более 
тридцати лет. 

– Я помню каждого из вас, – сказала она, 
обращаясь к выпускникам. – До слез при-
ятно увидеть вас снова. Вспоминайте шко-
лу, возвращайтесь всегда в доброе прошлое.  

Участники встречи вспомнили бывших 
руководителей школы, в том числе и  Рау- 
шан Карсакбаеву, отметив ее неоценимый 
вклад в развитие учебного заведения, предан-
ность своему делу и заботу о каждом ученике. 

 Выпускник 1995 года Геннадий Югай 
приехал на встречу из Алматы. 

– Не мог пропустить это событие, – гово-
рит он. – Как зашел в школу, сразу нахлы-
нули воспоминания. В то время наша шко-
ла славилась спортивными достижениями. 
Жизнь была довольно бурной и насыщен-
ной. Что скрывать, хулиганили мы часто. 
Бывало, что Раушан Ахметалиевна  прихо-
дила за нами в отделение полиции, отчиты-
вала нас. Только повзрослев мы поняли, что 
наш директор очень любила и заботилась о 

нас, хотела, чтобы мы выросли 
порядочными, честными и от-
ветственными людьми. Сейчас 
я работаю хирургом. Именно 
учителя помогли мне выбрать 
эту профессию.  

Оркен Кененбаев окончил 
школу в 2008 году. Он признал-
ся, что очень любил школу,  его 
родной класс был как одна боль-
шая семья.

– Мы так спешили стать 
взрослыми, – говорит Оркен. – 
Оказывается, это было самое чу-
десное время – школьные годы. 
Наша классная руководитель-
ница была нам как вторая мама. 
Наш класс был очень дружным. 
У нас не было компьютеров, 
смартфонов и прочих гадже-
тов, но мы получили качествен-
ное базовое образование по всем 
предметам. Уроки, соревнова-
ния, сборы – всё это осталось в 
моей памяти.  

Как рассказала заместитель директо-
ра школы Бакытжан Беккулиева, в рамках 
40-летия школы-лицея запланировано про-
вести 40 мероприятий. 

– К юбилею будут организованы олимпи-
ады, конкурсы, выставки, спортивные сос- 
тязания, – отметила Б.Беккулиева. – Не-
случайно первое мероприятие началось со 
встречи выпускников, ведь каждый из них – 
неотъемлемая часть жизни школы.  

Айдана МУСАЕВА 
Фото автора

Школьные годы чудесные...
В этом году школа-лицей №23 име-

ни Ж.Кизатова отмечает свое 40-ле-
тие. Учебное заведение впервые рас-
пахнуло двери в сентябре 1985 года. В 
рамках юбилейной даты здесь прошла 
встреча выпускников. На торжествен-
ном  мероприятии собрались более ста 
учителей, ветеранов и выпускников 
разных поколений. 
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